

林業技術センター情報

ドイツ・オーストリアのフォレスター

総合技術研究所林業技術センター

107

本誌では昨年4月から「広島型森林・林業再生プランの動き」が連載で紹介されてますが、その中で将来の木施業について何回か触れられています。将来の木施業は再生プラン実践事業で来日したドイツ・オーストリアのフォレスターから提案された森林施業方法で、彼の地で30年前から普及している方法だそうです。昨年3月のフォレスター来日研修で提案を受け、10月の2回目の来日研修で議論を重ね、実践を始めたところで、す。今回はその取り組みで検討した内容の一端を紹介します。

業システムともあわせて伐採回数・搬出回数縮減といった低コスト化が図れると
いう意味がありますが、一方でそのような
大径材を何に使うのかという疑問もあ
ります。これについてフォレスターは、
現在は日本には大径材の市場がないかも
しれないが、大径材が生産される頃には
それに対応した市場はできる。森林の変
化よりも人間の経済活動である市場の変
化のほうが早いのは明らかで、心配する
必要はないというものでした。

の木施業では伐期まで残す木を最初に選びます。フォレスターはこれを市長の手と擬人化して呼びました。そして、間伐のたびに将来木の成長を邪魔する2番手の木を副市長の木と呼び、将来木1本に対しても1本から2本程度の割合で伐採してゆきます。このことにより平均直径よりも大きな材が出るという利点があります。その他に副市長の木を伐出するのに支障となる木も伐りますが、それ以外は劣勢木であっても伐りません。こうした間伐を繰り返してゆくと、直徑の大きい将来木から直徑の小さい劣勢木まで多様な径級で構成される森林になつてゆきます。

まずは目標径級を決める
フォレススターからの提案として直径60～80cmを目指して、聞いて、そんなことが可能たのが第一印象でした。しかし、は最近の目的をはつきりさ、

「フォレススターからの提案で将来の目標として直径60～80cmを目指せという話を聞いて、そんなことが可能なのかと思つたのが第一印象でした。しかし、一方では最近の目的をはつきりさせないで止むを得ず長伐期化という動きに対し、この目標径級を決めるという方法は目的をはつきり決めるところからはじめるという点で、長伐期施業としては本来のあり方かもしれないとも思いました。目標径

残す木を選木する

現在、県内で行われている間伐は定性の下層間伐が多いですが、これは伐採する木を暴れ木や劣勢木を中心選び、間伐後の直径をなるべく揃えるような方向で行われています。これに対して、将来

将来木は何本選ぶか

昨年3月の提案では、将来木は1000本／ha選ぶという内容が示され、そんなに少ない本数で森林が成立するのかと疑

フォレスターからの提案で将来の目標として直径60～80cmを目指せという話を聞いて、そんなことが可能なのかと思つたのが第一印象でした。しかし、一方では最近の目的をはつきりさせないで止む

ドイツ・オーストリアのフォレスターから提案された森林施業方法で、彼の地では30年前から普及している方法だそうです。昨年3月のフォレスター来日研修で提案を受け、10月の2回目の来日研修で議論を重ね、実践を始めたところです。今回はその取り組みで検討した内容の一端を紹介します。

「樹齢」(1999)新風舎をもとに推定すると、100年生でスギは直径が40～80cm、ヒノキは直径が30～60cmと予測されました。このことから、100年生時に最大でスギで直径80cm、ヒノキで直径60cmを目指すことが可能と考えました。

課題は果たしてスギ、ヒノキの目標径級を60～80cmとするのは現実的に見て可能なのかということでした。参考となる資料として1991年の台風19号で倒れた広島県内の社叢林の大木の直径と樹齢

クオリティを優先して選んでも長い期間生き続けて目標径級に達しなければ意味がないので、最優先の基準とされています。具体的には直徑が大きな木を数本候補として選び、樹冠を見上げて樹冠の量（樹冠長率、樹冠枝張り）を見て1本に絞り込みます。ただし、樹幹に大きなな傷があつたり、病虫獣害の被害を受けている場合は選びません。

将来木から直径の小さい劣勢木まで多様な径級で構成される森林になつてゆきます。



写真1 将来木のマーキング：次回以降の間伐では、この木の成長を妨げる木を1、2本づつ伐採する。

の樹高は広島県では最大で35mと予測されるので、樹冠幅の最大値は2割に相当する7mとなり、本数密度に直すと予測されるので、樹冠幅の最大値は6mとなり、本数密度に直すと278本/haとなる。⁽⁴⁾以上から、200本/haは間隔を適切にとれば、100年生時に将来木同士が樹冠を接することは避けられると考えられ、無理の無い本数設定といえるというものです。

これに対するフォレスターの意見は、3月に将来木100本/haを提案したが、この本数は絶対ではなく目安である。したがって、根拠があれば200本/haでもよいが、それは目安であつて本数にこだわりすぎてはいけないというものでした。

るるので、樹冠幅の最大値は2割に相当する7mとなり、本数密度に直すと204本/haとなる。(3)ヒノキについてはデータが無いが、スギと同様であるとすると、樹高は広島県では最大で30mと予測されるので、樹冠幅の最大値は6mとなり、本数密度に直すと278本/haとなる。(4)以上から、200本/haは間隔を適切にとれば、100年生時に将来木同士が樹冠を接することは避けられると考えられ、無理の無い本数設定といえ

現在の平均樹冠長率43%で20年後には50%を超えると推定され、将来の木施業に移行可能であると考えられました。もう1ヶ所の広島市安佐北区安佐町小河内の松郷山事業地の45年生スギ林は、現在の平均樹冠長率が27%で55年後の100年生時においても37%にしかならないと推定され、将来の木施業への移行は難しいのではないかと考えられました。

木の選木をせずに強度間伐する場合よりは気象害のリスクは低くできると思われました。

ブラン実践事業で認定された2ヶ月の事業地は今年度以降もモニタリングを続けてゆきます。また、今年度以降も新たに将来の木施業を実践する事業地も設定されつつあり、こうした場所が見本林としての役割が果たせるようになればといふなど思っています。

なお、今回は内容が盛りだくさんで図表等を省略させていただきました。より

おわりに



写真2 将来木の選木風景（甲繫事業地）



写真3 将来木の選木風景（松郷山事業地）
樹冠を見上げて枝葉の多い大きな木を選ぶ。